

Capítulo V

PERSPECTIVAS DE LOS ESTUDIOS SOBRE DESASTRES EN MÉXICO*

Jesús Manuel Macías

Me propongo esbozar ciertos puntos en torno a lo que sería el campo de estudio de los desastres, con el objeto de señalar algunas ideas acerca de las posibles perspectivas, tocando básicamente lo concerniente a las ciencias sociales.

LA TOTALIDAD DE LA INVESTIGACIÓN SOBRE EL RIESGO-DESASTRE

Las diferencias conceptuales entre peligro-riesgo-desastre (calamidad, catástrofe, siniestro) ilustran una concentración de temas y opciones teóricas diversas que sirven de plataforma para emprender la investigación del fenómeno del desastre, porque es el riesgo mayor a que puede verse enfrentada una sociedad o un segmento de ésta.

En realidad la investigación del riesgo-desastre, más que dirigirse al estudio de un fenómeno concreto (el desastre), debe ser la investigación del proceso de transformación de fenómenos.

El caso de los desastres provocados por fenómenos de la naturaleza es extraordinariamente interesante por cuanto ilustra la conexión clara entre la naturaleza y la sociedad, cómo una manifestación de fuerzas de la naturaleza induce condicionantes críticas de corto, mediano y largo plazos hacia las formas sociales que impacta.

Es pues la regeneración de un fenómeno y su transformación cualitativa y cuantitativa lo que caracteriza este proceso. Por ello, puede vérselo en por lo menos tres momentos: la prevención, la emergencia y la normalización. Debo aclarar, sin embargo, que esos tres momentos están

* Este documento fue publicado originalmente en 1992 en *Estudios históricos sobre desastres naturales en México*, del Centro de Estudios Superiores en Antropología Social, CIESAS, México. Agradecemos el permiso concedido por CIESAS para su reproducción en el presente libro.